



**ATD**  
QUART MONDE  
DÉLÉGATION  
NORD-PAS-DE-CALAIS

# SOLIDARITÉS

## QUART MONDE

### EDITO

**UNE BELLE ANNÉE 2023 !**

**PAGE 3/4**

**RETROSPECTIVES**

**PAGE 7**

**ÉCOLOGIE**

**PAGE 8/10**

**FORMATION**

**PAGE 11**

**RENCONTRE**

**PAGE 11**

**CULTURE**

**PAGE 12**

**À VOS AGENDAS**

**SORTIE NATURE  
À THUMERIES**

JANVIER 2024 - N° 318 - 2,00 euros

# UNE BELLE ANNÉE 2023 !

**L'année 2023 est terminée. Elle fut riche en évènements, découvertes, projets... Cette année 2023 fut l'occasion de dire ce que vivent les familles et d'exprimer la fierté des militants lors de récits, poèmes, témoignages, paroles collectives. Pour exemples :**

**Que de ressources nous avons déployées !**

- lors des visites et évènements du projet « Geneviève De Gaulle Anthonioz ou le refus de l'inacceptable »,
- lors du 17 octobre autour du thème : « Qu'est-ce qu'un travail décent ? »,
- lors des rencontres-apéro.

**Que de talents se sont exprimés !**

- avec la réalisation du « manège des contes » des militants de Béthune, exposé dans les jardins du Louvre- Lens,
- avec les créations des ateliers de la Maison ATD Quart Monde.

Nous avons partagé nos savoirs lors de la journée de réflexion méthodologique sur le croisement des savoirs et des pratiques avec des membres d'ATD et des chercheurs. Quelles avancées précieuses nous avons obtenues : compréhension mutuelle, prise en compte des personnes les plus exclues !

**Nous nous sommes enrichis par nos échanges :**

- lors du bilan et lancement régional d'OSEE,
- lors de la formation « cookies »,
- lors des échanges avec les équipes sorties nature et du labo d'idées sur l'écologie,
- lors des universités populaires.

*L'année 2023 est terminée. Elle fut riche en évènements, découvertes, projets...*



Ces dialogues et évènements ont pu nous conforter dans nos engagements. Ils ont fait connaître le mouvement à de nouvelles personnes. Pour 2024, profitons de cet élan pour resserrer nos liens avec elles et garder notre cap quant aux 4 priorités nationales :

- Allons vers les plus pauvres. Agissons là où nous sommes, ensemble, localement, ou avec un groupe thématique. Réussissons à donner une place à chacun.
- Ecrivons ce que nous vivons avec les familles les plus pauvres et transmettons ce travail.

La campagne de 2024 sur le thème « autour de la maltraitance institutionnelle révélera ce que vivent les familles, permettra de rencontrer de nouvelles personnes, de nous faire connaître. Que cette année nous apporte le meilleur !

**Anne-France Missiaen,**  
Déléguée régionale



## HOMMAGE à Geneviève Anthonioz De Gaulle

### Couplets du chant écrit avec des militants à partir de citations de Geneviève de Gaulle.

Les pauvres ont appris à parler et leur message est radical après encore faut-il les écouter les pauvres ont appris à parler.

Ils sont des veilleurs dans la nuit qui alertent fraternellement pour que vive la démocratie. Ils sont des veilleurs dans la nuit

« Neme laissez pas m'enliser J'existe et je suis votre égal. » Les pauvres ont appris à parler Et leur message est radical.

Rencontre- les dans la vraie vie plutôt que de brasser du vent. Ils sont des veilleurs dans le nuit qui alertent fraternellement.

**Equipe journal :** Thérèse-Marie Mopin, Claire Mouvier, Jérôme Chavatte, Evelyne Vandenbunder - **Maquette :** F.Vdb  
**Directeur de publication :** Pascal Percq - Dépôt Igal :  
1er trimestre 2024 - Reproduction interdite sauf autorisation



## RETROSPECTIVES

### Hommage à Geneviève Anthonioz De Gaulle



## EXPOSITION

### GENEVIÈVE ANTHONIOZ DE GAULLE

« Nous étions nombreux ce 14 octobre à avoir répondu présents à l'invitation de Mmes Martine Aubry, maire de Lille et Marie-Aleth Grard, présidente d'ATD Quart Monde.. Non loin du square Joseph Wresinski, fut inaugurée la rue Geneviève Anthonioz-de Gaulle en présence de membres de sa famille. C'est grâce à l'engagement et à la détermination sans faille de Pascal (Percq) que cela fut possible ! Mmes Aubry et Grard l'ont d'ailleurs toutes deux signalé.

Mme Martine Aubry, alors ministre de l'emploi et de la solidarité, a été en 1998 aux côtés de Geneviève de Gaulle lors du vote de la loi contre les exclusions. A cette occasion, elle nous a fait part de son admiration pour celle qui avait eu un parcours de vie si difficile, pour la femme, la résistante, la combattante. Geneviève Anthonioz-de Gaulle fut présidente d'ATD Quart Monde durant 34 ans ! A l'issue de ce rassemblement, nous avons été conviés à rejoindre la mairie de Lille pour le vernissage de l'exposition « A la rencontre de Geneviève Anthonioz-de Gaulle ou le refus de l'inacceptable »

Cette exposition, visible du 14 au 21 octobre rassemblait photographies, documents d'archives, films et extraits de film, travaux d'ateliers réalisés par les militants d'ATD. Lors des éditions précédentes, nous avons suivi le groupe culture à la Maison natale Charles de Gaulle, aux archives départementales du Nord et à Baillet au Centre de mémoire Joseph Wresinski. Le groupe culture a effectué là un travail extraordinaire. Madame Martine Aubry lui a de ce fait décerné le Trophée de l'Engagement de la ville de LILLE. »

Thérèse-Marie M

## SOIRÉE

### DÉBAT AU FRESNOY

**Une soirée débat organisée par le Groupe Culture autour du Film « Geneviève de Gaulle ou l'engagement » au Fresnoy le 20 octobre à Tourcoing.**

En guise de clôture de la semaine consacrée à la figure de Geneviève de Gaulle (Inauguration de la rue à son nom, exposition et organisation de l'UP à l'hôtel de Ville de Lille), le cinéma le Fresnoy avait accepté de programmer le film réalisé par Alain LASFARGUES « Geneviève de Gaulle ou l'engagement ».

Ce film retrace le parcours étonnant et admirable de celle qui fut la présidente de notre mouvement pendant près de trente ans. La projection de ce long métrage fut suivie du documentaire tourné cet été par le journaliste Emmanuel MAGDELAINE autour des témoignages de militantes (Paulette VIENNE, Renée DUFOUR et d'alliés (Jean-Michel DEFROMONT, Huguette GARSMEUR et Pascal PERCQ) qui ont eu la chance de croiser la route de Geneviève de Gaulle ainsi que de Lilly LEIGNEL déportée, comme elle, à Ravensbrück.

Une soixantaine de personnes ont participé au débat très intéressant qui a suivi. Jean-Michel DEFROMONT et Emmanuel MAGDELAINE ainsi que les militants et alliés présents dans la salle ont pu répondre aux nombreuses questions autour de la lutte contre l'exclusion, sur l'héritage du Père WRESINSKI et de Geneviève de Gaulle dans les combats menés par ATD.

Jean-Paul F





## RETROSPECTIVES 17 octobre 2023

Le CESER préconise : « un nouveau contrat social inclusif replaçant au centre la relation au travail en garantissant à tous un salaire permettant de vivre dignement ». Cela fait écho au thème de ce 17 octobre : la « dignité en action », cela passe par l'accès de tous à un travail décent, à une réelle protection sociale. Non pas en obligeant à faire des travaux d'intérêt général pour obtenir cette maigre allocation qu'est le RSA. Encore une mesure qui met à l'index les personnes qui se battent au quotidien pour vivre et faire vivre leur famille.

« Avec le RSA, nous disent-ils, on ne vit pas, on survit... et encore » ! Nous refusons que les plus pauvres soient montrés du doigt, rejetés, tenus pour responsables de leur situation et de tous les maux de notre société. Nous refusons aussi que plus de 3 millions d'enfants voient leur scolarité abîmée par une vie dans la grande précarité ; que des enfants, des adultes soient jetés à la rue sans logement. Et que plus d'un million et demi de jeunes soient oubliés, sans formation, sans logement et sans avenir. La « dignité en action » ce n'est pas un slogan c'est une invitation à agir partout où nous sommes, dans nos quartiers, dans nos entreprises, dans les écoles, ... Une invitation à agir ensemble avec les personnes qui ont l'expérience de la grande pauvreté, et montrer qu'une autre société est possible. Nous n'oublions pas aussi que ce combat est universel. C'est l'honneur d'une nation de porter attention aux plus pauvres non pour les enfermer dans une catégorie mais pour leur permettre de participer à la vie sociale et citoyenne dans une égale dignité. »

### UNIVERSITÉ POPULAIRE DU 14 OCTOBRE : "RÉSISTER"

La salle mise gentiment à disposition par la Ville de Lille était pleine ce jour-là, après la visite de l'exposition. Magalie a introduit cette UP en soulignant « un thème qui fait sens avec les événements du matin autour de Geneviève Anthonioz De Gaulle, personnalité de la Résistance et avec l'approche du 17 octobre ». La Présidente d'ATD, Marie-Aleth Grard était l'invitée du Jour.

3 questions avaient été travaillées dans les groupes locaux de la région :

1. Que veut-dire le mot « résister » ? Avez-vous déjà fait preuve de résistance pour combattre vos situations de pauvreté et de précarité ?
2. Avez-vous vu autour de vous des actes de résistance pour combattre la pauvreté ?
3. Être militant ou allié à ATD, ne serait-ce pas une forme de résistance à la fatalité ? Un combat contre la pauvreté : une résistance collective ?

Les militants de Béthune, avec beaucoup d'humour, ont déclaré : « Résister, c'est prendre son courage à deux mains. Prendre des risques vis à vis du pouvoir. Tenter de marcher à l'opposé. Lutter, avec patience et confiance. Être persévérant parce que c'est dur. Rester ferme sans céder. Défendre sa vérité. Faire front devant sa situation. Nos combats pour résister : Manifester, promouvoir des systèmes comme les cafés suspendus .... Lutter ensemble contre les préjugés. Lutter contre ses envies et ses besoins, résister face à la faim, ça peut arriver. Tenir vis-à-vis des administrations quand on est dans son droit. Tenir avec les autres, importance de l'entraide. Affirmer le droit de s'exprimer, de se défendre.



Un espoir que la société adopte les valeurs d'ATD. Importance d'être solidaires. Résistance collective et individuelle avec un espoir. Unir nos forces, trouver un lieu de parole, une famille où chacun a une place et où l'humain prime.

Le tout, rythmé par la reprise de la chanson de France Gall, résister.

**Pour Boulogne, Thierry témoigne :**  
« Ça m'est arrivé d'être à la rue. Je distribuais des journaux et je dormais dans ma voiture. »

**Le groupe de Maubeuge nous dit :**  
« Nos façons de résister nous permettent de rester debout. Il faut rester solidaires ... Résister, c'est donner un sens à sa vie. Pour moi être à ATD, être à plusieurs c'est plus facile d'exprimer ce qu'on a en soi. C'est donner du temps aux autres et même si ça ne va pas bien ça permet d'aller mieux. Regarder l'autre avec bienveillance et mettre mes compétences au service de ceux qui en ont besoin. C'est croire en la solidarité et en l'homme. »

**Le groupe de Lille souligne :**  
« Résister, pour nous, c'est s'opposer à la violence (on a envie de crier), c'est ne pas se laisser devenir ce qu'on ne peut pas devenir. Des exemples: Il faut se surpasser pour nourrir ses enfants. On donne sa part de nourriture à son enfant. Martine résiste en se battant contre son propriétaire. Elle appelle à s'unir, à ne pas accepter la fatalité. Matthieu nous livre les paroles de son frère :... « Pourquoi après tant d'années d'étude, après tant d'action la misère est toujours là ? Nous n'acceptons pas la fatalité de la misère, la culpabilité face à la misère, le gâchis spirituel et humain du fait de vivre dans la misère. Ces 3 refus donnent de la force pour vivre ensemble. »

**A Valenciennes :** « La résistance, pour nous c'est Territoire Zéro Chômeur de Longue Durée. Ils ont travaillé trois ans, ils ont dû résister vis à vis des commentaires des amis qui se demandaient si ça allait servir à quelque chose. »

Enfin, **le groupe d'Armentières :** « Combattre pour sa vie, se dépêtrer des situations, être tenace, ne pas accepter, toujours avancer. Affronter ensemble, s'entraider. Garder l'espoir, c'est résister. »

Marie-Aleth nous explique qu'elle a choisi d'être élue locale pour comprendre comment les plus pauvres peuvent avoir leur place dans la ville, puis d'être déléguée dans les classes pour entendre les parents qu'on n'écoute jamais. En écho à ce que les groupes ont dit, elle dénonce : il y a trop de choses inacceptables dans ce que vous vivez au quotidien. Résistez à nos politiques qui ne connaissent rien à ce que vous vivez. Il faut partir de celui qui a le plus de mal, des plus pauvres parmi les plus pauvres... La parole repart dans l'assemblée...on évoque la violence: Ce que vivent trop de personnes, c'est la violence de l'humiliation. Au bout d'un moment, ça peut sortir... Quand on est seul on a plus souvent la violence qui vient. Mais elle ne fait pas avancer.

**En conclusion, Allez voir vos élus pour que chacun puisse avoir ses droits. C'est avec eux que vous allez pouvoir faire bouger les choses.** Il faut que ça bouge ! Allez à deux pour défendre vos droits. Céline ajoute : avec un militant ! Isabelle rappelle que les préparations d'UPQM sont importantes : on a vraiment besoin de cette parole au National pour pouvoir argumenter dans les instances. Jean-Michel : « Rassemblons ici nos silences dispersés. »

Evelyne V

## PAROLES

### ATD QUART MONDE BOULOGNE

« Nous tenons très sincèrement à vous remercier ; votre engagement à la journée du 17.10.2023 nous a été précieux et apprécié de nous tous : cette journée fut une réussite :

- l'échange libre et spontané avec les étudiants fréquentant à la Maison des étudiants le temps du midi,
- la table ronde (17h-19h) réunissant 95 étudiants, leur Directeur et des professeurs d'économie, une douzaine de chefs d'entreprise et des personnes d'associations de solidarité a été enrichissante pour tous les présents : la participation des étudiants fut dynamique et leurs réflexions intéressantes et sérieuses, un vrai dialogue s'est instauré entre tous.
- la rencontre de la soirée (20h-22h) a réuni plus de 75 personnes à la salle de la Faïencerie et fut également vivante, interactive et chaleureuse. »

Courriel de Geneviève Piot suite aux réunions des étudiants de l'Université du Littoral

### ATD QUART MONDE LILLE ET ROUBAIX

Prise de parole Lille et Roubaix 17 octobre par F Barbier et Huguette.

« Aujourd'hui 17 octobre 2023, Journée Mondiale du Refus de la Misère. Nous sommes ici pour dire haut et fort, tous ensemble, combien refuser la misère c'est refuser l'inacceptable. Comme nous le disait Geneviève de Gaulle Anthonioz que nous honorons tout au long de cette semaine. Chers amis, en dépit de l'affirmation selon laquelle la situation économique irait mieux, la crise sociale, elle, s'aggrave. Dans notre pays, plus de 9 millions de personnes vivent sous le seuil de pauvreté. Plus de 4 millions vivent à la rue ou dans des conditions totalement indignes. Et dans notre région, tous les indicateurs sont au rouge ainsi que le souligne le CESER : conseil économique et social environnemental régional. Je cite : « Les habitants des Hauts-de-France doivent faire face à une inflation forte touchant principalement les produits alimentaires et l'énergie, en particulier les ménages pauvres plus nombreux que dans d'autres régions.

# TERRITOIRES ZÉRO CHÔMEUR

## LA RENCONTRE DU 5 DÉCEMBRE



**Rencontre Apéro sur TZC le 5 décembre 2023 à la maison Quart-monde ; une vingtaine de personnes ; dont Sabine ( restaurant solidaire « *L'assiette Mijotée* » et Dorothee de la Fabrique de l'emploi étaient présentes pour parler de ce qu'elles vivaient :**

### **Dorothee :**

« J'ai réalisé qu'avec le RSA, l'APL et la CMU, je coûtait de l'argent à l'État ! Territoire Zéro Chomeur va mettre cet argent pour te permettre d'avoir un CDI payé au Smic. Quand on n'habite pas dans le « bon quartier », qu'on n'a pas le « bon diplôme », et qu'à cause d'une mauvaise santé, on a des trous dans ton CV, c'est très compliqué de trouver un travail.....J'avais un bac pro en confection de vêtements.

Avant que je travaille à la Fabrique de l'Emploi, j'entendais ma fille me dire : « plus tard, je veux être comme toi : être maman, ce sera ça mon travail. » Depuis que je travaille, elle me dit : Je veux être maman et je veux travailler ! ». On est un exemple pour nos enfants. Avant, dans ma famille, je passais pour une fainéante, celle qui ne cherche pas de travail et qui est bien comme ça. Je n'avais pas pas les moyens de sortir et d'avoir des amis...

Et j'ai fini par penser que je « n'étais pas capable ». Travailler, ça a été pour moi une renaissance, un changement de vie à 180 degrés, une transformation de ma vie sociale, familiale et aussi personnelle car le regard que j'avais sur moi-même a changé. » L'entreprise est à l'écoute de tes attentes, de tes projets. Mais certaines personnes arrivent sans avoir de diplôme ni de projet.

Elles vont commencer par aider les autres, et progressivement, on va reconnaître ce qu'elles savent faire et les former à de nouvelles compétences. »

### **Sabine :**

« Après une grave maladie, à 50 ans, je suis retournée à l'école. Je suis cheffe cuisinier de métier. J'ai eu plein de boulots précaires et je me suis engouffrée dans le mouvement des gilets jaunes. J'en avais marre de cette précarité, je voulais comprendre pourquoi cette révolte dans toute la France, je voyais qu'on ne pouvait plus rêver à demain, ni faire des prévisions et construire ensemble. J'avais l'espoir de créer une restauration où les gens se reparlent, un lieu de simplicité. Puis j'ai participé à une soirée autour du film « Nouvelle cordée », et j'ai rencontré un groupement de personnes qui voulait mettre en place Territoire Zéro Chômeur sur Villeneuve d'Asq. Il fallait tout mettre en place au niveau politique, et j'ai trouvé qu'ils n'étaient pas sur la même échelle que nous. Ils avaient leurs préoccupations et nos projets passaient après. On était demandeurs d'emploi, on n'était pas grand-chose à leurs yeux mais ils avaient besoin de nous.

J'ai rencontré des gens qui avaient une vie très dure et qui voulaient travailler, il fallait qu'ils soient bien accompagnés pour qu'ils puissent remonter la pente, évoluer. Créer quelque chose ensemble, un projet collectif, ce n'est pas créer du profit financier. Le cœur du projet, c'est l'humain !

Participer à Territoire Zéro Chômeur fut une étape pour oser me lancer seule et monter **l'assiette mijotée**, mon propre projet de restauration, dans une économie sociale et solidaire. Avant je me disais que je n'étais pas capable, Cela m'a permis de lever mes freins. »



**Depuis le dernier numéro de SQM voici le point où nous en sommes :**

- 60 territoires habilités (dont 2 ultra-marins) ; 5 territoires proposés à l'habilitation avec Décret en Conseil d'Etat ; 4 territoires passés en CA en novembre ; Hauts de France : Lille-Fives, Valenciennes, Loos-Tourcoing, Bailleul 5 habilités à ce jour; Roubaix et Armentières ont déposé leur candidature, à attendre !
- 71 Entreprises à but d'emploi conventionnées.
- 2 507 salariés en EBE à ce jour, plus de 3 600 personnes sorties de la privation durable d'emploi depuis le début de l'expérimentation 2016, dont de nombreuses sorties hors EBE.
- 88 projets émergents dont 29 qui souhaitent candidater avant la fin de l'appel à projets en juin 2024.

Mais cet été, 2 mauvaises nouvelles pour le financement de l'expérimentation :

- un arrêté fixant la Contribution au développement de l'emploi à 95 % du SMIC au lieu de 102% ...!
- le PLF 2024 qui portait le budget à 69 millions d'euros ce qui, malgré l'augmentation constatée en lien avec le nombre croissant d'EBE, n'aurait pas suffi à couvrir les besoins en création d'emploi des Territoires habilités.

C'est pourquoi, une mobilisation de l'ensemble des acteur-ices du projet pour réclamer une augmentation du budget de l'expérimentation à hauteur de 89 millions d'euros leur permettant de mettre en œuvre la loi dans de bonnes conditions, et de créer des emplois à hauteur des besoins des territoires. Une grande manifestation a eu lieu à Paris le 24 octobre et a rassemblé avec des personnes venues des 4 coins de la France, 100 personnes des Hauts de France !

- La Première Ministre et le Ministre du Travail, du Plein emploi et de l'Insertion ont accepté d'abonder le budget de 11 millions d'euros, le faisant ainsi passer à 80 millions d'euros, ce qui devrait permettre selon les dernières estimations des EBE existantes et celles à venir de couvrir les besoins...mais il reste 9 millions à obtenir pour améliorer les situations financières.
- TZCLD salue cette décision et reste vigilant à ce que le montant des crédits alloués garantisse à tout territoire habilité ou prêt à expérimenter de pouvoir le faire dans le respect des conditions de la loi adoptée à l'unanimité en 2020.

Ce sujet a mis en avant la méthode de calcul du montant de la CDE. Il y a des disparités au niveau des territoires et des paramètres spécifiques à prendre en compte. Aussi, pour les EBE ce n'est pas pareil d'être à l'équilibre avec une Contribution au développement de l'emploi à 102% ou d'être à l'équilibre avec la Contribution temporaire d'équilibre, c'est une question d'affichage !

## RENCONTRE

### L'EXPÉRIMENTATION TZCLD

Le 20 octobre a eu lieu dans la Maison Quart Monde à Lille une journée de réflexion sur le croisement des savoirs. Organisée en partenariat avec la Chaire ESS de l'Université de Lille, cette journée s'adressait aux chercheurs qui travaillent autour de l'expérimentation TZCLD (Territoires Zéro Chômeur de Longue Durée) et aux étudiants du mastère APIESS (Action Publique Institutions Economie Sociale et Solidaire).

Les questions auxquelles l'expérimentation TZCLD cherche à répondre portent à la fois sur les méthodes mises en œuvre pour que le droit de chacun.e à un emploi décent soit effectif dans les territoires, et sur les résultats obtenus grâce à l'application de ces méthodes. Comment aller vers les personnes les plus éloignées de l'emploi et les accompagner vers l'emploi, quel management des EBE permet de les maintenir dans l'emploi, quelle dynamique territoriale permet la réalisation du droit à un emploi décent ? Quels sont les résultats de l'expérimentation à court et moyen terme au niveau des personnes privées d'emploi, de leurs familles et des territoires, aux niveaux social et économique ?

Les réponses à ces questions viendront à la fois des personnes engagées dans l'expérimentation et des chercheurs qui apportent un regard extérieur et un savoir académique sur les différentes politiques de l'emploi. ATD Quart Monde essaye de pousser les efforts de recherches participatives dans lesquelles le savoir des personnes qui ont l'expérience de la privation durable d'emploi rencontre et questionne ce savoir académique et les savoirs professionnels. **Le 20 octobre, nous avons présenté et discuté les principes éthiques du croisement entre ces savoirs et les différentes façons dont ils ont été concrétisés dans trois programmes de recherche différents.**

- **La recherche action : le projet « Ecole Famille Quartier ; ensemble pour la réussite de tous les enfants » à Lille Fives,**
- **La recherche internationale sur les dimensions cachées de la pauvreté,**
- **La recherche méthodologique sur le croisement des savoirs réalisée dans l'espace collaboratif CNRS CNAM ATD Quart Monde.**

**Cette journée montre que l'expérience acquise lors de ces différentes recherches menées par le mouvement peut inspirer d'autres démarches de recherche dans les territoires zéro chômeur de longue durée.** La prochaine étape est l'application concrète du croisement des savoirs, en commençant avec des personnes qui l'ont déjà pratiqué en d'autres occasions. Les recherches en croisement doivent compléter les autres recherches pour contribuer à rendre effectif le droit de toutes et tous à un emploi décent.

Bernard Vandenburg

## RENCONTRE LE LABO D'IDÉES ATD QUART MONDE ET L'ÉQUIPE DES SORTIES NATURE

**Le 18 octobre dernier, l'équipe du Labo d'idées ATD Quart Monde et l'équipe organisatrice des sorties nature de Lille se sont rencontrées à la Maison Quart Monde, pour se connaître encore mieux et découvrir les motivations, les démarches de chacune.**



L'équipe du Labo d'idées participait ce même jour au XVIIème congrès du RIODD (Réseau International de Recherche sur les Organisations et le Développement Durable) une association qui réunit des chercheurs et personnes intéressées par la recherche et déterminées à lui apporter leur appui. Durant le congrès, le Labo d'Idées représenté par Jean-Philippe, Christelle, Eve, Nathalie, Rozenn, Ines, Céline, a présenté, sa méthodologie et ce qui l'anime.

Lors de cette soirée à la Maison Quart Monde, à tour de rôle les membres de l'équipe du Labo ont fait écho de la table-ronde à laquelle ils venaient de participer.

Leur objectif d'abord : penser l'écologie avec les plus pauvres dans une perspective de justice sociale. En effet, a rappelé Nathalie en introduction, les plus pauvres ne sont-ils pas en fait les premiers écologues ? « *se mettre à la mesure des plus pauvres, c'est se mettre à la mesure de tout le monde parce que c'est aussi celle qui convient au plus grand nombre !* » or, trop souvent, on pense que les pauvres n'ont pas conscience de l'écologie et pourtant a souligné Christelle « *on n'a pas besoin d'un bac + 5 pour voir que le monde s'écroule et qu'un monde sans arbre ça ne peut pas marcher !* » L'injustice de l'écologie, c'est aussi l'augmentation des prix de certains produits dits être de l'écologie auxquels les plus pauvres n'ont pas accès. Les gestes sobres « sont des gestes que font les plus pauvres depuis longtemps parce qu'ils y sont forcés, alors arrêtons, dit Rozenn de culpabiliser les pauvres sur leur mode de vie.

Ils ont aussi défendu l'idée que la sobriété pouvait être heureuse, à condition que l'écologie ne reste pas dans une perspective financière et matérielle, car elle exclurait les plus pauvres ; pour eux, il est important de penser l'écologie accessible à tous et basée sur des vies simples .

Après cette présentation, l'équipe qui organise les sorties nature à Lille a témoigné à son tour de ses actions et de ce qui l'anime. Quatre sorties sont organisées dans l'année, chacune rassemble une vingtaine de personnes, parents,

enfants, militants majoritairement mais aussi des alliés et volontaires. et chacune se déroule sur la journée. L'objectif de ces sorties est de découvrir la nature ensemble en s'émerveillant mais aussi en étant acteur. L'équipe organisatrice, Frédéric, Huguette, Emilien, David, Jean-Philippe, Marion, Maïe, choisit ensemble un site où aura lieu le chantier et la balade. Le chantier est déterminé avec des partenaires, associations, gardes nature. Puis c'est le repérage : l'équipe se rend sur le site, détermine la durée de la balade nature, choisit un thème ; Le rendez-vous est fixé.



Se laisser être dans la nature, observer, écouter, sentir. C'est la démarche choisie. A partir des observations faites, Frédéric, garde Nature, apporte une réponse ou parvient à faire surgir la réponse. La balade est ponctuée par un conte, une histoire sur les usages de telle ou telle essence. Des regards croisés par une approche à la fois scientifique et poétique.

*« Ce qui est important pour moi, c'est de rencontrer de nouvelles personnes, on se connaît, on s'aide dans le*

*chantier. Tous s'aident. Pour moi, c'est magnifique. J'adore me balader en forêt avec tout le monde, on entend les oiseaux, j'adore entendre les oiseaux ; ça me raccroche à mon enfance, quand j'allais dans la forêt avec mon frère » David.*

Il y a beaucoup d'énergie et d'entraide durant le chantier de la part de personnes qui, pour la plupart, sont justement dans une sobriété subie.

Être dans la nature, loin des préoccupations et loin d'un univers souvent minéral, fait du bien. Et quand on aime la nature, on a envie de la protéger.

Être dans la nature, c'est aussi être tous, dans un même monde. Cet échange du 17 octobre a été un moment d'échange très chaleureux autour aussi du verre de l'amitié et des petites spécialités apportées par chacun. C'est certain, ces deux équipes ont envie de se revoir.



## OSONS LA FORMATION !

*« Toutes les portes étaient fermées. J'attendais beaucoup de cette formation car ça faisait des années que je ne faisais plus rien, seule avec les enfants, avec le besoin d'avoir un cadre stable... Cette formation nous a appris à nous considérer comme des êtres humains à part entière. J'ai trouvé un travail à un niveau bac, alors que je croyais que c'était impossible... »* Un témoignage parmi de nombreux autres entendu lors de l'événement public qui s'est tenu à Lille le mardi 28 novembre autour de l'expérimentation OSEE (Osons les Savoirs d'Expérience de l'Exclusion).

Une assemblée de 50 personnes a pu partager les enseignements de ce programme novateur élaboré et expérimenté par ATD Quart Monde au niveau national, et qui a déjà accueilli deux promotions, soit 78 personnes au total. Il s'agit maintenant d'essaimer, c'est à dire de réaliser cette formation au niveau local. Les métropoles de Lille et de Rennes accueilleront les prochaines sessions, à partir de la mi 2024.

Le projet OSEE (Osons les Savoirs de l'Expérience et de l'Exclusion) est ambitieux. **Par ses finalités** tout d'abord :

- Permettre à des personnes qui sont sorties du système scolaire sans diplôme, ou dont l'orientation ne correspondait pas à leurs aspirations, de retrouver le goût d'apprendre et de se former.
- Leur donner la possibilité de reconnaître leurs vraies compétences et de formuler un vrai projet professionnel, et d'identifier les voies pour y parvenir.

### **Par sa pédagogie ensuite :**

Là où une formation pré-qualifiante classique va sélectionner des candidats à l'entrée en formation, en se basant sur un certain nombre de pré-requis, et va se structurer autour de savoirs académiques et professionnels en vue de l'acquisition de compétences, OSEE va aller vers les personnes susceptibles de mettre à profit cette opportunité, et accueillera inconditionnellement les participants, quelle que soit leur situation de départ.

Une formation traditionnelle va se structurer autour de savoirs académiques et professionnels en vue de l'acquisition de compétences, Le principe novateur d'OSEE est de fonder toute la pédagogie sur les savoirs d'expérience, issus de

l'action et de l'engagement. Ces savoirs d'expérience seront construits collectivement tout au long de l'itinéraire qui n'est pas balisé par une autorité extérieure, mais construit pour et par chacun. Plus que de compétences (un savoir-faire ou savoir-être observable en situation professionnelle), on parlera ici de « *capabilités* », pas nécessairement en lien avec un métier. OSEE fonctionne comme un environnement « *capacitant* », qui va lever des freins tels que le manque d'estime de soi, le sentiment de domination ou de relégation qu'induit le vécu de la pauvreté.

OSEE est construit avec une visée d'inclusion socioprofessionnelle plus que d'insertion, l'idée étant de trouver sa place dans la société plus que de trouver une place dans un dispositif. Pour ancrer le parcours dans la réalité, c'est l'environnement des métiers du secteur social qui a été choisi. Il permet aux participants une découverte concrète d'un secteur et de ses nombreuses réalités professionnelles, tout au long des stages et explorations qu'ils vont faire.

Tout ceci demande du temps. Le programme dure un peu plus d'un an. Il faut donc accompagner les personnes en sécurisant leur parcours sur le plan matériel (revenu, frais de déplacement et d'hébergement) mais aussi moral. Chaque stagiaire a donc accès à une personne ressource qui va l'accompagner tout au long du programme et même au-delà. Les enseignements tirés des deux premières éditions, mis en lumière dans le rapport d'évaluation élaboré par une équipe de chercheurs de l'ESS Lille sont maintenant à étude, en vue de l'essaimage de l'expérience l'an prochain.

Yves L

## FORMATION

### SUR LA CONNAISSANCE LE 2 DÉCEMBRE AVEC CÉLINE

Depuis 65 ans ATD Quart Monde rassemble un patrimoine exceptionnel au Centre de mémoire et de recherche Joseph Wrésinski (CJW). Aujourd'hui, l'Unesco a décidé d'inscrire une partie de ce fond au Registre Mémoire du Monde : c'est une reconnaissance de la vie, des souffrances, des résistances et des intelligences des personnes les plus exclues à travers le monde.

Nous étions invités à nous former autour des questions et réflexions suivantes : Qu'est ce que la « connaissance » au sens où on l'entend à ATD ? En quoi la connaissance contribue au combat contre la pauvreté ? Comment puis-je y contribuer, là où je suis engagé.e ?

En effet, ce que nous vivons au fil des rencontres, actions, réflexions que nous menons avec les personnes qui ont la vie difficile peut :

- contribuer au recueil de la connaissance de ce que vivent ces personnes, ces familles.
- alimenter le combat contre la grande pauvreté.

Quelques réflexions issues de cette rencontre :

- Il n'y a pas de petite connaissance, pas de petite occasion de construire de la connaissance.
- Il s'agit d'une connaissance qui serve à agir, qui conduise au combat qui doit informer, expliquer, mobiliser.
- Dans un premier temps, nous nous sommes interrogés : y a-t-il un moment où vous, alliés, vous êtes dit : je ne comprends rien. Y a-t-il un moment où vous, militant vous avez senti qu'on ne vous comprenait pas ?
- Il faut investir autant de temps dans la connaissance que dans le projet en soi ! Une action où on réfléchit avant et après.
- On recueille de la connaissance en allant au marché, en prenant le bus ... quand on fait les conduites etc... Mais la connaissance ce n'est pas que la première parole, comment aller au-delà ?

Vous êtes tous invités à venir poursuivre cette réflexion le samedi 24 février et 20 avril de 10h à 16h. Car c'est essentiel pour le Mouvement : nous ne pouvons pas garder cette connaissance pour nous, elle doit permettre que la situation des personnes que nous rencontrons change, que la société cesse de les exclure.



## FORMATION

### TEMPS DES COOKIES

SAMEDI 18 NOVEMBRE 2023



### Qu'est-ce qu'ATD Quart-Monde? Quelles sont ses valeurs? Comment en parler?

La séance se déroule en 2 temps :

#### • Les valeurs et les Principes:

Céline invite la vingtaine de participants à noter une valeur qui lui semble importante sur un post-it.

Le tour de table révèle les termes suivants : « exigence, donner la parole, reconnaître l'autre comme un même et comme un autre, inclusion, dignité, engagement humble et sincère, s'émerveiller de ce que chacun est et sait, accueil, action, accès au savoir, le meilleur de chacun, partage, amitié, dignité pour chacun, soutien, liberté, droits humains, ensemble. »

Elle souligne qu'il y manque « Justice, Aller vers celui qui manque encore. Faire ensemble (travail manuel). Ténacité. Connaître et comprendre. Famille (la dimension familiale est au cœur de notre mouvement). Respect. Recherche permanente. Radicalité (éradiquer la pauvreté extrême). Culture. Exigence de se changer soi-même. Politique autrement. Ambition. Combat. Universalité. »

Et remarque qu'il s'agit d'un mélange d'Objectifs, de Valeurs, et de Fondamentaux. Elle invite à se connecter à des textes communs qui proclament que chaque être a une valeur, et montrent qu'on agit entre personnes de conditions différentes puis rappelle les **Options de base** et le **texte des 3 refus**.

Il y a aussi des **livres**. *Joseph Wrésinski. Ecrits et paroles aux volontaires, tome 1*. Un passage : on ne réparera pas la porte d'un igloo qui est cassée tant que ça ne sera pas la volonté du père de la famille qui vivait là. *Jona Rosenfeld. Emerger de la grande pauvreté*. Un chapitre sur la façon dont on en sort. S'inscrire dans une histoire. Les dimensions cachées de la pauvreté. Un outil qui permet de sortir de la critique « Il y a aussi des récits de vie ... et puis une super brochure qui vient de sortir. »

#### • Comment Parler d'ATD ?

Chacun incarne le Mouvement à sa façon. On peut parler d'ATD devant des personnes différentes, avec des buts différents. S'en suit une mise en situation en **4 saynètes** de 5 minutes présentant un dialogue entre une personne d'ATD amorçant la conversation et une personne qui lui oppose des objections, des arguments critiques.

Et des remarques : Eviter le long monologue, renvoyer des questions, utiliser des mots simples. Enfin, Céline aborde la question de la présence dans les médias : Comment réussir à le faire bien dans l'état actuel des médias qui sont dans l'immédiateté ?

## LES APÉROS

1<sup>ER</sup> MARDI DU MOIS

UN MOMENT CONVIVAL  
D'ÉCHANGE SET D'INFOS



• **Le 3 octobre**, Pierre Richard et Jean-Gabriel Prieur nous avaient concocté des questions sur **l'Aide Alimentaire d'Urgence** sous forme de jeu : se positionner dans la salle Pour ou Contre des affirmations sur le sujet et prendre la parole pour argumenter...et changer de camp au fil des propos ou encore se positionner entre les 2.

On a vu qu'on pouvait parler de choses sérieuses sous une forme ludique et que les points de vue étaient souvent nuancés. On pourrait en retenir :

- Que les organismes qui gèrent la collecte et la redistribution de l'aide alimentaire d'urgence sont débordés du fait de l'augmentation du nombre des personnes qui la sollicitent ; c'est une alerte qui ne peut laisser indifférent.
- Que l'on institutionnalise cette aide comme faisant partie durablement de notre vie sociale alors qu'elle devrait seulement répondre à des situations d'urgence.
- Que les personnes qui sollicitent l'aide alimentaire sont souvent envoyés par les services sociaux qui n'ont pas d'autres réponses.
- Que cela met ces personnes dans une situation de dépendance qui les empêche de regarder autrement leur vie ; à cela s'ajoute un sentiment de honte et de perte de dignité
- Que le système développe malgré tout des solidarités avec tous les bénévoles engagés qu'il faut respecter tout en militant pour que le droit des personnes à mener une vie à l'abri de ces besoins vitaux devienne effectif.

• **Le 7 novembre**, Nathalie Prijac présentait l'Atelier 2 réalisé avec Coraline Soulier et Nolween Eawy autour des militants qui y ont participé et étaient présents : **Annick, excusée, Christelle, David, Martine Ch, Martine Co, Patricia, Patrick, Sobiah.**

Chacun a présenté son oeuvre- joli collage à partir duquel il ou elle avait rédigé un texte. Puis, ils avaient réalisé leur portrait en l'accompagnant de ce qui les définit et enfin inventé des textes à partir de tableaux classiques existants, le tout rassemblé dans un petit livret « Portraits contés » imprimé grâce au Département et distribué dans la salle. Un beau travail autour de l'image et de l'écriture : « *il a fallu observer, composer, chercher les mots, se mettre à la place de l'autre, se livrer et s'exposer.* »

C'était un vrai moment de bonheur, de fierté qui se lisait dans les yeux des militants qui nous a rassemblé ce soir-là et donnait un caractère très fort à cet apéro.

## FÊTES DE NOËL

LES GROUPES LOCAUX D'ATD  
QUART MONDE RÉGION HAUTS-DE-  
FRANCE FÊTENT NOËL



**Exceptionnellement, cette année les groupes locaux ont pris en charge leur fête de Noël et ont rivalisé d'ingéniosité.**

Voici quelques photos pour vous le prouver ! Armentières avait convié le groupe de Dunkerque à la fête !! Maubeuge, Boulogne-sur-Mer, Valenciennes, Lille avaient profité d'une Bibliothèque de rue pour organiser un moment festif ou se sont retrouvés le temps d'un repas, d'un spectacle ou d'un goûter.



## RENCONTRE

### FRANÇOISE BARBIER

Depuis octobre 2023, nous avons le plaisir de rencontrer à la Maison Quart Monde ou lors d'activités diverses Françoise Barbier. Pétillante, dynamique elle attire de suite la sympathie. Françoise est volontaire d'ATD Quart Monde et pour l'instant, elle découvre les engagements des membres du mouvement dans la région.

« Mon histoire familiale m'a amenée à côtoyer à l'âge de 15 ans des enfants placés dans une institution bruxelloise, offrant à ceux qui ne rentraient pas en famille le week-end, une présence régulière et des activités. Avec d'autres jeunes, nous voulions bâtir avec ces enfants une relation dans la durée.

En 1980, j'ai poursuivi cet engagement dans l'alliance, en participant pendant 5 ans à une équipe d'animation d'une bibliothèque de rue. J'accorde beaucoup d'importance aux rencontres et à l'histoire de chacun qui, en se confrontant à celle des autres, se renforce et s'enrichit.

Puis, avec mon époux Philippe Barbier et nos 3 filles, nous avons rejoint des petites équipes dans divers pays : Angleterre, Ile de la Réunion, Belgique, Irlande, France, Québec. De 2012 à 2016, j'ai soutenu la Délégation générale du Mouvement dans ses relations avec des amis du Proche-Orient.

En arrivant dans chaque lieu, nous avions le souci de comprendre l'histoire du Mouvement dans ces pays, puis de soutenir des actions familiales innovantes, conscients que nous participions ensemble à une avancée plus large au sein de la société. Nous avons privilégié des rencontres « hors les murs », ateliers

nomades, d'expression créative dans des lieux d'errance, des quartiers abandonnés. Nous avons expérimenté combien l'approche artistique permet de révéler la profonde humanité de chacun et les forces tapies au cœur des souffrances, ainsi que l'immense soif de beauté et de liens chaleureux.

Parmi ces terres où nos vies ont pris racine, la dernière fut celle du Québec, où Philippe a terminé d'écrire son histoire de résilience dans le livre « L'Art de Rien-sur le fil de ma vie » avant de décéder. De retour en Europe, j'ai animé des « Lectures participatives et musicales » accompagnée par Jean-Michel Defromont, autour du livre de mon époux et d'autres livres co-écrits par Jean-Michel.

Nous avons ainsi créé et continuons de proposer un espace original de rencontres et de dialogues avec les participants à partir de 3 extraits de livres, suivis de prestations musicales par un artiste local.

Si vous voulez organiser une rencontre dans la région des Hauts de France, chez vous à domicile ou ailleurs, avec des amis, des membres du Mouvement ou des partenaires, n'hésitez pas à prendre contact avec nous ! »



## LIVRE

### LES MIENS SONT MA FORCE DE MARTINE LE CORRE

« Ils me traitaient de pouilleuse », il y a des mots qui vous grandissent d'autres qui vous détruisent. Martine LE CORRE dit encore : ma famille ne rentrait pas dans les « bonnes cases. »

Jusqu'à dix-huit ans sa vie oscille alors entre désespoir et désir de changement » et puis une rencontre fait basculer sa vie.

A l'heure où de plus en plus de personnes ont des difficultés pour vivre au quotidien, ce témoignage nous apprend que la volonté d'éradiquer la grande pauvreté ne peut se faire sans les personnes concernées, les plus pauvres. Il nous encourage à insister dans le désir de rallier les « laissés pour compte » au message porté par

son fondateur, le père Joseph Wresinski. Martine LE CORRE nous montre que son engagement à ATD, son combat contre la grande pauvreté ne pourra se faire sans les siens, le combat contre la misère sera collectif ou ne sera pas. Elle ajoute « les miens sont ma force ». A lire sans attendre pour tous ceux qui ne croient pas à la fatalité.

Claire M



## CULTURE

## MUSIQUE

### LE CONCERT DU PARTAGE

Depuis 2000, l'Orchestre National de Lille avec le soutien du Département du Nord organise un Concert du Partage pour les personnes accompagnées par les associations de solidarité.

Cette année, le Concert, a eu lieu : Le lundi 18 décembre 2023 à 18 heures dans l'Auditorium du Nouveau Siècle à Lille (place Mendès France).

L'orchestre composé de 70 musiciens était placé sous la direction du Chef d'orchestre Dmitry Matvienko, accompagné de l'orchestre de Lille et du jeune chœur des Hauts-de-France!



Dans l'ambiance féérique du conte de Noël « Casse-noisette » en compagnie de l'ONL! Cerise sur le gâteau, Kseniya Simonova, artiste sur sable, illustrera le conte en direct.

C'est un spectacle convivial, vivant, accessible et dynamique qui a été proposé.

# À VOS AGENDAS

## SE FORMER

L'Université Populaire  
Quart Monde

La thématique est  
« Est-ce important de bien  
s'informer ? »

Nous espérons que vous vivrez de nouveau de belles préparations de groupe, et nous vous attendons nombreux, **le 10 février** ! Nous vous accueillerons à partir de 13h30, afin de pouvoir commencer à 14h. Et si des groupes veulent arriver plus tôt pour déjeuner à la Maison avec son pique-nique, nous serons présents pour vous accueillir.

Prochaine UPQM : le 13 avril  
et le 8 juin

Contact :  
upqm.nordpasdecalais@atd-  
quartmonde.org

Se former sur le thème de la  
connaissance  
par Céline Truong

Qu'est ce que la « connaissance », au sens où on l'entend à ATD Quart Monde ? En quoi la connaissance contribue au combat contre la pauvreté ? Comment puis-je y contribuer, là où je suis engagé.e ?

Tous les membres du mouvement sont invités.

**2nd pas : le samedi 24 février**  
de 9h45 à 16h  
**3ème pas : le samedi 20 avril**  
de 9h45 à 16h

Les formations, «le temps des cookies»

**RDV le 17 février** avec Françoise Barbier et Jean-Michel Defromont, qui prolongera la réflexion de la formation du 13 janvier.

Les dates suivantes sont  
**le 16 mars et 22 juin.**

Les rencontres des  
Bibliothèques de rue de la  
région

Formation régionale annuelle des bibliothèques de rue aura lieu **le samedi 23 mars** toute la journée. Le thème de cette année sera "la connaissance de ce que vivent les enfants en situation de pauvreté"

Comment élabore t-on cette connaissance en bibliothèque de rue? A quoi sert-elle? Quel est le rôle de l'observation et de l'écriture? Dans quels buts? »

Contacts : Catherine Thoris,  
Hélène Deswaerte

## SE DÉTENDRE, RESPIRER, CRÉER, PROFITER

Apéro-rencontre  
à la Maison Quart Monde,

RDV **chaque 1er mardi du mois à 18h**

Rendez-vous régionaux

• **début juillet : sortie familiale.**

• **28&29 septembre : week-end régional à Mouvaux.**

Ailleurs en France  
Agenda national des sessions à venir :

• **3-4 février : session enfance.**

• **14-16 février : formation pour les stagiaires et volontaires en service civique.**

• **9 mars : formation d'animatrices et animateurs.**

pour le jeu « Coup de chaud sur le climat » à Montreuil.

• **25 mai : Assemblée Générale.**

## ADHÉRER, C'EST AGIR

En ce début d'année, pensez à adhérer à ATD et à le proposer autour de vous ! Votre adhésion au Mouvement ATD Quart Monde signifie que vous êtes des citoyens désireux de contribuer à bâtir une société plus juste, une société qui ne laisse personne de côté.

Vous êtes le signe que l'exclusion sociale qui se creuse n'est pas une fatalité et que chaque citoyen peut agir, selon ses moyens, pour refuser cette exclusion.

Contact équipe d'animation  
régionale : ear.nordpasdecalais@  
atd-quartmonde.org

Secrétariat maison quart monde :  
accueil.nordpasdecalais@atd-  
quartmonde.org



## Adhérer à ATD Quart Monde, une forme d'engagement

N'hésitez pas à la proposer autour de vous.  
Elle est précieuse et significative

À renvoyer : Mouvement ATD Quart Monde • Délégation Nord-Pas de Calais • 11, rue Barthélémy Delespaul • 59000 Lille

## ABONNEMENT

M, Mme\* : .....

Adresse : .....

Code postal : ..... Ville : .....

\*Merci d'écrire en capitales

- Je règle mon abonnement au journal d'ATD Quart-Monde 10 euros ou plus
- Je règle mon abonnement à Solidarités Quart-Monde
- Je souhaite avoir les coordonnées d'ATD Quart-Monde le plus proche de chez moi

La Fondation ATD Quart-Monde est membre du Comité de la Charte de déontologie des Organisations sociales et humanitaires faisant appel à la générosité du public.

## ADHÉSION • DONS

M, Mme\* : .....

Adresse : .....

Code postal : ..... Ville : .....

\*Merci d'écrire en capitales

- J'adhère
- Je renouvelle mon adhésion au Mouvement ATD Quart-Monde
- 8 euros       de soutien : 16 euros

Le : ..... Signature : .....

Je fais le don : ..... euros

Les dons et l'adhésion donnent droit à une réduction fiscale, à partir de 8 euros. Réduction de 66% du montant du don dans la limite de 20% du revenu imposable.

Conformément à la loi informatique et Libertés du 06/01/1978, vous pouvez en nous écrivant avoir accès aux informations vous concernant inscrite dans notre fichier en demandant leur rectification ou leur suppression. Ces informations ne sont ni vendues, ni échangées, ni communiquées. Elles sont à l'usage exclusif d'ATD Quart Monde.